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«La Suisse doit presenter un front uni»

Agence internationale de I'energie (AIE):

www.iea.org

Agence internationale de I'energie

atomique (AIEA):

www.iaea.org

Organisation de cooperation et de

developpement economiques (OCDE):

www.oecd.org

Mission de la Suisse aupres de I'Union

europeenne:

www.eda.admin.ch

Service de I'energie du canton d'Argovie:

www.ag.ch/fachstelle_energie

Conference des directeurs cantonaux de

I'energie (EnDK):

www.endk.ch

Chef du service de I'energie du canton d'Argovie, Werner Leuthard a profile d'un conge sabbatique

offert par son employeur pour approfondir ses connaissances en matiere de politique energetique

internationale. A la demande de la redaction d'energeia, il dresse le bilan de ses visites ä I'etranger

et analyse les relations entre Confederation et cantons ä l'aune de sa nouvelle experience.

Monsieur Leuthard, comment le chef d'un service

cantonal de I'energie en est-il arrive ä prendre un

conge sabbatique ä I'Office federal de I'energie?
Je souhaitais mieux comprendre l'origine des

decisions de politique energetique ä I'echelon

international. J'ai eu la chance, grace ä I'Office federal

de I'energie et ä son directeur Walter Steinmann,

de passer cinq semaines passionnantes ä cötoyer
les organisations internationales ä Paris, Vienne,

Dublin, Bruxelles et Rome. Dans le cadre d'un

europeenne dans le domaine de I'energie. Pour

terminer, j'ai assiste ä Rome ä une rencontre
bilaterale entre la Suisse et I'ltalie sur le theme de

I'energie.

Concretement, qu'avez-vous appris de neuf lors
de ces sejours?
Les liens entre la politique energetique de la

Suisse et les decisions internationales me sont

apparus de maniere encore plus evidente. Je

«Les liens entre la politique energetique de la Suisse et les decisions internationales me sont
APPARUS DE MANIERE ENCORE PLUS EVIDENTE.»

programme appele «Move», le canton d'Argovie

qui m'emploie offre ä ses collaborateurs la

possibility de beneficier d'un conge sabbatique.

Pouvez-vous nous en dire un peu plus sur le

deroulement de vos cinq semaines?

J'ai tout d'abord passe une semaine ä Paris, au

siege de l'Agence internationale de I'energie

(AIE). Puis j'ai rejoint Vienne et l'Agence
internationale de I'energie atomique (AIEA). Je suis

parti ensuite ä Dublin pour participer ä une analyse

approfondie de la politique energetique du

pays par l'AIE. Retour ä Paris pour suivre une

seance de l'Organisation de cooperation et de

developpement economiques (OCDE). Ce fut
alors le tour de la mission suisse ä Bruxelles pour

evoquer le dossier des negociations avec l'Union

trouve que cela devrait etre davantage explique
aux citoyennes et aux citoyens de notre pays.
La collaboration internationale n'est possible
et ne peut etre reussie que lorsque les Etats

s'engagent dans une procedure commune.
L'analyse approfondie de la politique energetique

de l'lrlande par l'AIE fut egalement tres
riche en enseignements. J'ai pu constater que
d'autres ont les memes problemes que nous.
Pour satisfaire aux exigences de l'UE en matiere
de CO2, l'lrlande s'est fixe des objectifs tres am-
bitieux dans le domaine de la mobility. Grace ä

une taxe elevee pour les vehicules consommant

beaucoup, la pollution imputable au pare de

voitures nouvellement immatriculees a baisse

considerablement. Le comportement d'achat a

ainsi pu etre influence par une taxe ecologique
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dissuasive. J'ai aussi ete surpris de constater

que la resistance face ä la construction d'in-
frastructures n'existe pas qu'en Suisse mais

dans pratiquement tous les pays.

De maniere generale, comment jugez-vous la

collaboration entre les cantons et la

Confederation dans le secteur de I'energie?
La Confederation et les cantons partagent
generalement les memes objectifs. La

collaboration se deroule ä plusieurs niveaux.

Dans la plüpart des cas, ga fonctionne bien.

Nous avons de tres bons contacts, surtout
au niveau des collaborateurs. Nous coope-
rons avec succes dans beaucoup de groupes
de travail. Mais il y a aussi des problemes.
Ainsi, les cantons ne se sentent pas toujours
consideres comme partenaires lors de procedures

de consultation, lis sont une voix parmi

d'autres, meme lorsqu'il s'agit d'un theme oü

le canton est particulierement actif.

publics, en particulier aussi des cantons.
Ces derniers veillent depuis plus de cent ans

a un approvisionnement sür. La Confederation

devrait impliquer davantage la branche

et les proprietaires. II est important que la

Suisse presente un front uni et que ga ne soit

pas differents representants qui negocient.
Les questions sont toutefois tres complexes.
La Conference des directeurs cantonaux de

I'energie est impliquee dans les negociations

avec I'UE.

A l'oppose, de nombreux projets innovants

sont l'ceuvre de particuliers ou de communes.

Quel est dans ce cas le röle des cantons?

Vous faites la allusion aux mesures volon-
taires qui sont un element tres important de

notre politique energetique. En dehors du

cadre legal, il est primordial qu'il y ait des

initiatives personnelles pour nous aider ä

prendre le virage energetique. Les cantons

Notre tache est de garantir I'approvision-
nement energetique sur la base de

technologies disponibles ä temps et acceptees

politiquement. Cette tache nous prendra du

temps et exigera beaucoup de ressources.

C'est pourquoi le gouvernement argovien

s'engage ä ce que les centrales existantes

puissent etre exploitees aussi longtemps que
la securite le permet. Ainsi, il y aura plus de

temps ä disposition pour assurer la securite

de l'approvisionnement ä long terme. En

parallele, le programme «Trialogue Energie

Suisse» a vu le jour sur une initiative du canton

d'Argovie. Grace ä cette plate-forme,
des representants des milieux scientifiques,

economiques et societaux veulent develop-

per une politique energetique durable ä long

terme, qui contribue avec des solutions inno-

vantes ä la competitivite internationale de

l'economie suisse et ainsi au maintien de la

qualite de vie.

Interview: Matthieu Buchs

«Dans le secteur du bätiment oü les cantons sont competents, je ne pense pas que nous

SERIONS PLUS AVANCtS SI LE DOSSIER ETAIT AUX MAINS DE LA CONFEDERATION.»

En matiere de politique energetique, les

competences en Suisse sont reparties entre
la Confederation, les cantons et les entre-

prises de la branche energetique. Pensez-

vous qu'il faille simplifier ce Systeme?
Je me suis plusieurs fois pose la question lors

de mes sejours ä I'etranger. La Suisse est un

Systeme federaliste et il en va de meme pour
sa politique energetique. Dans le secteur du

bätiment oü les cantons sont competents, je

ne pense pas que nous serions plus avances
si le dossier etait aux mains de la Confederation.

Beaucoup d'idees experimentees dans

differents cantons ont ensuite ete repris par
les autres, parfois egalement par la

Confederation. Minergie ou encore le modele

pour les grands consommateurs en sont un

exemple.

Une force de la politique energetique reside

dans sa mise en ceuvre, son execution. La, les

cantons et les communes effectuent un travail

important. Le Systeme actuel a evolue. Une

etude de I'OFEN I'a egalement demontre. La

question primordiale n'est pas Celle de la

centralisation ou de la decentralisation, mais celle

de la qualite de la mise en oeuvre au front.

La Suisse et I'UE negocient depuis de longues

annees un accord bilateral dans le domaine

de I'electricite. La politique energetique
devient de plus en plus internationale. Les

cantons ont-ils encore leur mot ä dire?

Une grande partie de l'approvisionnement
en electricite est aux mains des pouvoirs

sont egalement actifs ä ce niveau depuis

longtemps. lis soutiennent, financierement

ou par des mesures de communication, de

nombreuses initiatives privees. lis informent

egalement les prives et les communes sur les

differentes possibilites. Et enfin, ils pilotent
egalement eux-memes des projets.

Existe-t-il entre les cantons une rivalite dans

le secteur de I'energie comme il en existe une

dans le secteur economique?
Non. Dans le secteur de I'energie, c'est la

collaboration qui domine. Celle-ci s'est dejä

traduite par la realisation du Modele de

prescriptions energetiques des cantons (MoPEC)

qui permet d'atteindre un haut degre d'har-

monisation dans les domaines importants.
II y a aussi la direction, par l'ensemble des

cantons et la Confederation, du programme
national d'assainissement des bätiments. Ou

encore le Modele d'encouragement harmonise

des cantons (ModEnHa) qui laisse aux

cantons une certaine marge de manoeuvre

en tenant compte de leurs ressources finan-
cieres ainsi que de leurs priorites.

Trois des cinq reacteurs nudeaires suisses se

situent sur le territoire du canton d'Argovie.
Que signifie la nouvelle politique energetique

de la Confederation pour votre canton?

Apres les evenements tragiques de Fukushi-

ma, il etait clair que de nouvelles centrales

nucleaires ne pouvaient plus etre construites

en Suisse ä temps pour remplacer les an-

ciennes, meme avec un soutien politique.

Profil
Ne en 1956 ä Merenschwand dans le canton

d'Argovie, Werner Leuthard a etudie la physique

ä l'Ecole polytechnique föderale de Zurich. II a

egalement obtenu un MBA ä I'Universite Heriot-

Watt d'Edimbourg. Avant de devenir au 1" mars

2002 le chef du service de I'energie du

Departement des constructions, des transports et de

l'environnement du canton d'Argovie, il a occupe

differents postes ä responsabilite dans l'industrie

energetique. II a notamment travaille pour Axpo

(anciennement NOK) dans le domaine de

l'economie energetique.
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